

金融危機後の米国リテール証券営業

沼田 優子

はじめに

明治大学の沼田と申します。本日は、「金融危機後の米国リテール証券営業」というテーマでお話しさせていただきます。どうぞよろしくお願ひいたします。

資料の1ページをご覧ください。結論をやや先取りいたしますと、本日のメッセージの一つ目は、米国のリテール証券営業は、金融危機をもつてしても大きく変わらなかつたということです。

米国の個人投資家が行う証券投資は、金持ちの投機の手段だけではありません。老後に不安を抱える一般の個人が、もう預金だけには頼れないと

考え、老後を豊かに過ごすための資産形成手段として、証券投資にかかわってきました。このような過去四〇年の歴史の中で、金融危機は大きな出来事ではありましたが、それでもいつかはやつてくる老後に向けて資産を形成していくという個人投資家の姿勢に大きな変化はなかつたと思いま

す。むしろ金融危機によって、自分の資産形成手法のままで大丈夫かという不安は募りましたの

で、その不安を緩和してくれる信頼できるアドバイザーをより真剣に探すようになったのが金融危機後の五年間だったのではないかと思います。

また金融危機によつて、ホールセールはビジネスのあり方そのものが問われ、さまざまな改革が行われました。しかしリテール営業はきちんとやつていたというのが多くの個人投資家の見方だつたのではないかと思います。したがいまして、証券市場から個人投資家の資産が大幅に逃げることもなく、むしろ、いかに危機を乗り越えるべきか、個人投資家は営業担当者と相談しながらここまで来たのではないかと思います。

三つ目のメッセージとしては、アドバイスが多様化していることがあります。日欧米を比較しますと、商品、チャネル、制度等、NISA導入も含め、必要なものは大概日本に入つており、彼我の差は小さくなつていると思います。しかし、アドバイスについては依然として差があります。お客様と営業担当者が個別にどのような会話をするかについて、日本では分類や研究があまりされていません。しかし、米国では、アドバイスとは何かを十数年来議論しており、対面アドバイスにも様々なタイプがあることがわかつてきています。

次に、本日お話ししたい二つ目のメッセージです。信頼に足る営業担当者が誰なのかという点においては、金融危機を経て、若干の動きがあつたと見ております。御承知のとおり、金融危機で大きな打撃を受けたのは大手の銀行と証券会社でし

老後は誰もが迎えるもので、金融資産の多寡に関わらず、何らかの不安を感じることは避けられません。長寿リスクに対応した商品等もでてきていますが、こうした不安の緩和のために営業担当者などのアドバイザーがいるとするなら、お客様のタイプに応じたアドバイスが必要です。米国でも結論は出でおりませんが、少なくとも各人に応じたアドバイスを提供するようになつた結果、アドバイスの多様化が進み、その対価にも変化がでてきた点についてもお話ししたいと思つております。

金融危機によつて空白地帯ができたのは、証券系の社内チャネルです。大手五社の大半が銀行に買収され、代わりに証券系の社外チャネルが勢力を伸ばしました。

一、米国の証券会社の全体像

(米国証券会社のプレイヤー)

資料の3ページは、米国の証券会社の預かり資産と営業担当者数を見たものです。

金融危機真っただ中の二〇〇八年、ホールセルに比べリテールのほうが安定的な収益を上げていたことから、これを強化しようと一万人規模の

担当者が従業員のケースです。大手の証券会社や銀行が営業担当者を従業員として抱えています。

それに対して右側の社外チャネルは、営業担当者が従業員ではないケースです。日本でいえば、金融商品仲介業者が近いと思います。こちらも銀行系と証券系に分かれています。

金融危機によって空白地帯ができたのは、証券系の社内チャネルです。大手五社の大半が銀行に買収され、代わりに証券系の社外チャネルが勢力を伸ばしました。

営業担当者を抱える大手証券会社同士が合併し、二万人規模の証券会社ができました。その後、上澄みをすくうような形で営業担当者が淘汰されていったこともあり、今では大手でも一万五〇〇〇人規模で落ちついています。

この表の上から四社が従来からの大手四社ですが、モルガンスタンレー以外は銀行系の証券会社となりました。そして一人店舗で知られている、セントルイスが本社のエドワードジョーンズ等、

ニューヨーク以外に本社のある地方証券会社が続

きます。つまり一昔前的地方証券会社が、現在は証券専業の大手として挙げられるようになつたのです。

ここで、大手四社は預かり資産が一兆ドルを超えていることがわかります。これに対して五位以下の中には、エドワードジョーンズやLPLなどは営業担当者数が一万人を超えていますが、営業

担当者当たりの資産では、大手四社との差が大きいことがわかります。

五位以下の証券会社は、大都市に店舗を構える大手証券会社とはことなる地域密着型の戦略をとっています。より個人投資家に近いところで店舗を展開するため、営業担当者当たりの資産は少なくなりますが、特に金融危機以後、成長著しいのはこうした証券会社でした。

(営業担当者数の変化)

資料の4ページは、営業担当者数の変化を表しています。二〇〇八年以降、伝統的な大手証券会社、地方証券会社、銀行系の証券会社が営業担当者数を減らした一方で、様々なタイプの独立系アドバイザーが増えました。日本の金融商品仲介業者に近い形態が一大勢力になつています。保険代理店もふえていますが、代理店であつて従業員で

ないという意味では、独立系アドバイザーに近いと言えます。

二、米国の個人投資家の全体像

(個人投資家の投資目的)

資料の5ページは米国の個人投資家の投資目的を整理したものです。

金融危機以前からの長期的な傾向として、一般的な個人が証券投資をするようになっています。初心者向けの商品としては投資信託があり、これを

保有する家計の比率は四六%です。米国では、二人に一人の普通の人たちが普通に投資信託を持つということです。この比率は過去十年以上、安定的に推移しているので、これ以上大幅にふえることはないと見られています。

は八万ドル（約八〇〇万円）で、投資信託が金融資産の半分以上を占める家計の割合が六六%です。何のために投資するのかという問い合わせに対しては、九二%が「老後のため」と答えており、投資に対する意識がかなり変わってきたことがわかります。余裕資金で儲けるという投機的性格の資金ではなく、老後に向けた資金であり、その資金の性格にあつたアドバイスを営業担当者に求めているということです。

(投資信託の購入経路)

個人投資家はどこから投資信託を買っているのでしょうか。まず、資料の6ページで、確定拠出年金が入り口になつてていることを見ていだきたいと思います。個人投資家は、投資をしたくて証券市場に入つてきているわけではありません。働き始めたときから、確定拠出年金を使って老後に

（個人投資家の年収の中央値（メジアン））

向けた資産形成をしないと退職後はどうなるかわからないと言われ、投資の知識も身につけながら何とか投資してきたというのが実情ではないかと思います。

もう一つ、日本に比べて、米国では直販の運用会社がかなり大きな地位を占めています。しかし、購入経路が直販だけという個人は極めて少なく、二%しかいません。全くアドバイスを得なくとも投資ができる人は一握りにとどまっており、多くの個人投資家は、何らかの形で対面のアドバイスを欲しています。この傾向は、ITバブル崩壊後、さらには金融危機の後、ますます顕著になつております、ネット証券会社も直販の会社も、対面に入れています。しかし、同じ対面でも、証券会社の出自によつてアドバイスの仕方は異なります。

資料の7ページにありますように、投資信託の

購入経路は対面中心ですが、これは必ずしも従来型の営業担当者にとって吉報ではありません。個人投資家は信頼できる営業担当者を探しており、それはファイナンシャルプランナー、銀行の営業担当者、保険代理店、会計士だつたりもするからです。いざれにしましても、すぐそばにいて、何かあつたら駆けつけてくれる営業担当者が個人にとって一番よい営業担当者であるとすれば、その方の所属組織は、二の次ということにもなり得ます。

(個人投資家のアドバイスニーズ)

資料の8ページにありますように、個人の求められるアドバイスの多様化が指摘されています。預かり資産が一〇万ドル（一〇〇〇万円）以下の個人は投資の選択肢が少ないと加え、コストもかけられないで、自己判断で投資するという人が

半分強を占めます。米国の調査では、一〇〇万ドルを超した途端に、自己判断で投資することが怖くなると言われております。そのラインを超えますと、自分で投資判断ができるも、その判断が適切かを確認できる営業担当者を必要とするようですが。したがいまして、この棒グラフの一番下の自己判断型の個人投資家は、預かり資産がふえるに従つて減つていきます。

他方、営業担当者に全部任せせるタイプの個人投資家は預かり資産の規模にかかわらず、一定比率存在しますが、二割前後です。預かり資産に応じてふえるのは、営業担当者と相談しながら最終的には自分で決めたいタイプの個人です。とりわけ

今の米国の個人投資家の中心層はベビーブーマーですでの、忙しくしている現役の方もたくさんいります。したがいまして、面談の頻度も「べつたり型」から「時々型」まで、様々なタイプの個人に

どうやつて対面でアドバイスを提供していくのかが、米国では課題になつています。

アドバイスのニーズ分析がされる前は、個人は対面かオンラインかの二者択一をせざるを得ず、対面の方が、人件費がかかるため手数料は高いがその水準はほぼ一律というのが当たり前でした。しかし、アドバイスに対するニーズは、いつでも飛んでこられる体制でいてほしい、困ったときだけちょっと助けてほしい、電話でもよい等様々なのです。したがつて営業担当者も顧客に合つたアドバイスを見極め、その対価もアドバイスの中身によつて変えるようになっています。

(証券会社のサービス)

資料の9ページは、証券会社がどのようなサービスを提供してきたかを整理したものです。九十年代から米国の証券営業は、残高手数料型のSM

A、ファイナンシャルプランニングなども含む、資産管理型営業であるとされできました。現在も、老後に向けた長期的なアドバイスを提供する以上、資産管理型営業がふさわしいという考え方は変わつていません。預かり資産全体を継続して見守り、「今は何もしないほうがよい」といったアドバイスも提供して残高手数料を受け取る営業担当者は確かに理想的です。

しかし、金融危機以後、ややトーンが変わってきましたように感じます。老後は誰にでも訪れるので、営業担当者がじっくり見守るタイプのサービスに手が届かない一般個人も証券投資を行う必要があります。特に金融危機以後は運用成績が落ちて、手数料が割高に感じられるようになったこともあり、むしろコミッショニ型のサービスの方が一定レベルの個人には「手が届きやすくてよい（アフォーダブル）」のではないかと言われるよう

になりました。金融危機の際、リテールの証券営業に関してはそれほど大きな問題がなかったことでも、こうした考えを後押ししました。現時点の口座数比率で見ると、九割弱が従来の売買委託手数料型の証券口座です。預かり資産残高では、残高手数料型の資産の比率が大きくなっていますが、アフォーダブルな対面サービスの重要性を見直す証券会社が出てきているのも最近の特徴です。

(米国における個人投資家拡大の背景)

したがいまして、残高手数料型サービスがないと資産管理型営業ができるないわけではありません。個人投資家は、確定拠出年金を通して資産全体を見ながら投資判断を行うことを学びました。独立系の営業担当者がふえ、系列の商品にとらわれず、商品を組み合わせるようになりました。こうした変化も全て資産管理型営業につながっています。

ます。

四社についてお話ししていきます。

日本も米国のようになるのかという質問をよく

頂きますが、個人投資家の考え方方が変わるまで、

待たなければならぬと思います。米国の資本市

場は先駆的なイメージがありますが、ある研究に

よれば、過去四〇年で最も賢くなつたのは、トレーダーでもヘッジファンドでもなく、個人投資家だそうです。なぜなら入社してはじめて確定拠出年金に加入しましようと言われた個人が、ポートフォリオ理論の基本的な考え方を彼らなりに学んでいくからです。

金融危機により、米国至上主義が見直されましたが、投資を老後に向けた資産形成手段と位置づけ、これにふさわしい商品・サービスを模索している点においては、高齢化を迎える我が国にとって今後も参考になり得ると思います。

以下では、概括的ではありますが、特徴のある

(大手証券会社の顧客層)

最初に、証券業界の中心である大手証券会社を取り上げます。これまでメリルリンチを参考にすること多かつたのですが、金融危機以降、銀行の傘下に入ったこともあり、証券部門独自の戦略よりもグループ全体としての戦略を前面にだすことが多くなつてゐるようです。そこでここでは大手で唯一専業として残つてゐるモルガンスタンレーについてお話しします。

資料の12ページでご覧いただきたいのは、大手証券会社の預かり資産が圧倒的に大きいことです。先ほど、営業担当者数で大手と遜色のない証券会社が出てきたと申しましたが、預かり資産残

高では伝統的証券会社が他を圧倒します。ただ、最も富裕な層を抱えている点においては、プライベートバンクは強敵となります。また、独立系アドバイザーの中でもRIAは、伝統的証券会社の中心的顧客層をターゲットとしています。RIAの方が、伝統的証券会社程顧客層が広くないのでは、むしろ富裕層に特化していると言えるかも知れません。

伝統的証券会社は中核的存在として、今は預かり資産が最大ですが、相続による世代交代にはどう対応するのでしょうか。次世代はネットに慣れていますし、子供二人に資産継承をしたら預かり資産は半分になること等が大手証券会社の課題となります。

資料の13ページをご覧ください。モルガンスタンレーなどの大手証券会社は、預かり資産一〇〇万ドル（一億円）以上の顧客に特化する戦略を

とっています。一〇〇万ドル未満、一〇〇万ドルから一〇〇〇万ドル、一〇〇〇万ドル以上の区分で伸びているのは一〇〇〇万ドル以上の顧客、つまりプライベートバンクの顧客をとりに行っています。逆に一〇〇万ドル未満の顧客はふやさない方針を貫いています。

（大手証券会社の営業担当者）

では、どのような方が営業をしているのでしょうか。米国では、証券会社のお客様は営業担当者についてくると言われています。実際、ビジネス誌を見ますと、証券会社ではなく営業担当者のランキングが毎年公表されておりまして、ランキング入りすることが営業担当者の勲章のようになっています。資料の14ページの表は、その中でも有名な『Barron's』という雑誌のトップアドバイザーランキングです。例年ですと、独立系と大手

証券会社の方がほぼ半々となつておりますが、最新の総合ランキングでは、上位五人をモルガンス・タンレーが占めています。

ランキングの方法ですが、預かり資産だけが選考条件になつてゐるわけではありません。この雑誌によりますと、預かり資産、営業収入、経験、コンプライアンス履歴なども加味して総合ランクングを出しています。独立系と大手証券会社の間に預かり資産総額の差はあまりありませんが、典型顧客の預かり資産の金額の差は相当開きます。

今回トップになつたボーガン氏は、シリコンバレーに居住しており、新興企業やプライベートエクティファンドの経営者等が顧客ですので、個人部門の営業担当者とはいへ、ホールセール業務の知識も豊富です。これだけの預かり資産ですと、営業収入も相当ではないかと想像されますが、シリコンバレーの顧客の資産の大半は自社株

ですので、動かない資産も相当管理していることになります。

また、四位のアンディ・チエイス氏は、一三八億ドルの預かり資産を三〇人の営業担当者と五〇人のサポートスタッフで管理しているようです。

収益責任を負つているのはチエイス氏ですが、実際にには、組織としてアドバイスを提供しているのではないかと思います。このような営業チームの組織化も、金融危機以降に顕著になつた傾向です。それ以前のトップ営業マンのチームはせいぜい一〇人規模でしたが、プライベートバンクの顧客をとりに行く中で、「営業担当者」の組織化が進みました。

大手証券会社はSMA等の残高手数料型のサービスに注力しています。このように申しますと、昔ながらの相場観に基づいて取引する営業担当者はもう米国にはいないのかと聞かれることがあります

ます。

ランキングに載る営業担当者は、大半が五〇代以上ですでので、この道数十年の方々です。これは、経営者層の顧客と同様の経験を積まないと、アドバイスはし難いことを示しています。また、営業担当者はほぼ歩合制なので、相場の波を乗り越えたような方でないとランキング入りはできません。そこで、その人たちがDNAを全て入れかえて、営業のやり方を変えたのかという疑問が出てくるわけです。

この点について、営業担当者たちの言葉を借りて申しますと、「営業のやり方を全て変えたわけではない。昔は確かに相場觀に基づいてアドバイスをしており、それが顧客のニーズに合っていた。しかしそのような顧客も、全資産を使って投機を行いたいわけではない。銀行にも一部の資産を預けていたが、我々の資産管理型営業が認知さ

れるのに伴い、銀行にあつた資産も我々に預けるようになった。このことを理解しているので、自分のところに来た資産を全て同じように運用したりはしない。一人の顧客であっても、新興企業に投資するための資金、資産保全が目的の資金等、複数のニーズがあるのでそれをヒアリングして運用の仕方を変えるし、変えるためにチームがある。相場觀は、短期的リターンの獲得が目的の時に発揮すればよいことである」ということのようですね。

(大手証券会社の経営戦略)

いずれにしても営業担当者は、顧客に最良の商品を選ぶので、それが系列運用会社の商品とは限らないことは従来から言わっていました。この系列離れが行き着くところまで行つてしまつたと感じましたのは、金融危機直前の二〇〇五年、二〇〇六年でした。このことは、新規顧客の獲得が困難になってしまったことや、既存顧客の離脱率が高くなってしまったことなど、多方面で影響を及ぼしました。

○六年内に、三大証券のうちの二社が系列運用部門を売却したからです。モルガンスタンレーも投資信託部門の大半を売却し、現在残っている運用部門はプライベートエクイティや不動産に注力しています。

大手証券会社がプライベートバンクの顧客をとりに行くと申しましても、例えば、シリコンバレーのIT長者やプライベートエクイティファンドの経営者など、高度な証券知識が必要な顧客を対象にしており、銀行の顧客層とはタイプがやや異なります。それでも金融資産全体を見ていく戦略をとる以上、ローンや預金も必要なので、大手証券はこれらをふやしています。

二〇〇八年の金融危機の最中に、モルガンスタンレーとゴールドマンサックスが資金繰りに窮して、銀行免許を取りましたが、大手証券会社はその前から預金をふやしておりました。これらの証

券会社は預金を、顧客にワントップショッピングを提供するリテール商品という以上に、ファンディングコストを下げる手段として捉えていたようです。現在、大手銀行預金ランキングでは、一位前後に、モルガンスタンレー、チャーレズ・シュワブ、メリルリンチといった証券会社の名前が挙がります。

資料の17ページで大手証券会社の成長のキーワードを整理しています。これらの証券会社にとって、証券担保ローンは銀行にはできない付加価値サービスになっています。メイン顧客層のIT長者は自社株を流動化し難いので、その代替手段として証券担保ローン等にも力を入れているのです。モルガンスタンレーの証券営業担当者の六割は、何らかのローン商品を販売したことがあるようです。

(営業スタイル)

四、伝統的営業スタイルを堅持するエドワードジョーンズ

(経営方針)

資料の20ページでは、「EDジョーンズの5つの重要な行動」を掲げています。同社に就職すると、一日二五人、週一二五人にコンタクトをとることが最初のノルマとされます。

昔から経営方針が変わらない会社としては、エドワードジョーンズが挙げられます。資料の19ページの通り、同社の投資の原則は、分散投資、優良銘柄への投資、長期保有の三つです。

優良銘柄への投資に関しては、例えば設立から一〇年以上経た会社のみ薦める方針を掲げていたこともありましたが、そうするとグーグルのような会社に投資しそびれる可能性があるので、そこまでは言わなくなつたようです。とはいっても、昔ながらの営業スタイルで、数十年前に設定されたロングセラー投信を中心に、一軒一軒、個人投資家の家を回つて営業しています。

SMAやファイナンシャルプランを使わなくても資産管理型営業ができるなどをエドワードジョーンズは示してきました。資料の21ページにありますように、このようなツールを使わなくても、エドワードジョーンズでは、顧客と一緒にゴールを設定し、そこに向かつて何をすればよいのかを考えます。仮に老後に向けた資産形成がゴールであれば、シンプルなロングセラー商品の組み合わせ等をアドバイスします。そして、投資の成果をチェックし、必要があればリバランスする営業スタイルを続けています。アドバイスの仕方は他の金融機関と変わらないのですが、シンプルな

商品、サービスに徹し、アフォーダビリティ、すなわち「手の届く商品・サービス」を提供する好例なのではないかと思います。

資料の22ページに示すように、ホームページの構成にも「顧客のゴールは何か」を問う姿勢ががらわれています。まずはリタイアメント、教育資金、相続、転職と顧客が自分のニーズに合った項目をクリックできるようになつており、より具体的なキーワードを選んでいくと、投資に関する考え方や何をすべきかがわかってくる建て付けになつています。投資商品に関する言葉が出てくるのは最後です。

部門についてお話しします。同社は、営業担当者数でも大手の一角に入りますが、銀行系ですので営業担当者は証券の熟練者ばかりではありません。証券会社買収によつてふえてきたベテラン営業担当者も銀行店舗に座る営業担当者も一定レベル以上のアドバイスを提供するにはどうしたらよいか、工夫を重ねてきました。

資料の24ページにありますように、この証券部門のミッショնは、「顧客が金融面で精神的安定を得られるようすること」であつて、高パフォーマンスだけを追求していいわけではありません。同社では、このミッショնの遂行手段の一つとして「エンビジョン」というファイナンシャルプランを活用しております。投資アドバイスを精神的安定につなげる好例ですので、御紹介させていただきます。

五、銀行系証券ウエルスファーゴ

(証券部門のミッショն)

次に、大手銀行であるウェルスファーゴの証券

(エンビジョン)

資料の25ページをご覧ください。エンビジョンというファイナンシャルプラン自体は一〇年以上前からあります。モンテカルロシミュレーションを使つた、つくり込まれたファイナンシャルプランですが、売りがそれだけでない点がこのツールのすぐれたところです。

営業担当者は顧客のゴールと現状を把握した上で、ゴールに到達すべくアドバイスをします。しかし、「ゴールは何ですか」と聞かれて即座に答えられる顧客は極めて少ないのが実情です。したがつて、「何歳ぐらいで退職したいですか」「退職後の年収はどれ位がよいですか」といった会話から始めていきます。またシミュレーションの最適解が顧客の納得がいく答とは限らないので、ゴールを把握する際には、理想のゴールと許容範囲内のゴールの二つを聞き、両方の数字を使って

ファイナンシャルプランを作成します。きちんと資産形成を行つている方は多くはないので、プランは資産が足りないという結果が出ることも多いですが、その場合には何を優先し、どう改善したいか、対話ができるようになっています。

25ページの左の図の左側は理想プラン、右側は許容プランですが、中央の欄には数字が入力できます。数字の動かし方は顧客の優先度によって変わります。資産が足りなければもう少し働くことと思う人もいれば、投資リターンを上げようと思う人もいるでしょう。顧客と営業担当者が会話をしながら目の前で数字を動かし、落としどころを決めて、納得のいくファイナンシャルプランをつくりていきます。その後、プランに沿つて投資をしますが、右図にあるとおり、理想（上の線）と許容範囲（下の線）の間の顧客の立ち位置を見せ、軌道修正したほうがよい、このままでよいと

いったアドバイスを提供します。

次に、資料の26ページをご覧ください。裏でこのような高度なシミュレーションを行う一方、顧客と対話しやすいカードも用いています。「ゴールは何ですか」と聞かれても即答し難いので、

ゴールに関する緑のカードと懸念材料を示す赤のカードを用意し、顧客が自分の優先順位に沿ってこれを並べ替えられるようにしています。資料の26ページはカードを動かせるネットのページをコピーしたものです、紙版もあるようです。

また、資料の27ページのような想定問答集もあります。例えば、「あなたは六三歳で、今日は火曜日だとします。何をしていますか」という質問から顧客の答を引き出します。このようなツールがなくても優秀な営業担当者は同様のことを本能的にやるのでしょうが、米国のツールは、優秀な営業担当者の営業プロセスをそれほどでもない人

が真似できるようにするというコンセプトで作られることが多いように思います。決して営業担当者に取つてかわるものとして開発されているわけではありません。

実際、本社の方が営業担当者に「あなたは優秀なので、こういうツールは不要かもしれないが、後継者を育てなければならない。しかし、一々連れ歩いて教えるのも座学で教えるのも限界がある。このツールはあなたを上回るものではないが、あなたのやり方を、ツールを使って伝授すれば、あなたが営業に割ける時間がふえますよ」と説明するのを聞いたことがあります。つまり、エンビジョンに限らず、こういったツールは、営業担当者の営業手段というよりも効率化手段と位置づけられているのです。

(エンビジョン顧客調査)

では証券営業担当者に金融資産を委ねて精神的安定が得られるかという点について、資料の29ページをご覧ください。エンビジョン顧客調査によりますと、「金融ゴールの達成に向けて、自分の立ち位置が分かつている」と答えた人が九八%

、「計画通りの人生を歩んでいると感じる」と答えた人が九五%に上っています。顧客が本当に求めているのは投資リターンそのものではなく、自分の立ち位置がわかることと、自分が金融資産をコントロールできていると感じることなのです。

(預かり資産の規模拡大)

六、フルサービス証券となつた
チャールズシュワブ

次に、新興証券会社のチャールズシュワブについてお話しします。資料の30ページをご覧ください。チャールズシュワブを大手のネット証券会社と捉える方も多いのですが、金融危機以降、同社は預かり資産の規模を大きく伸ばし、伝統的証券並となっています。つまり同社が金融危機で顧客の信頼を損なわなかつたことがご覧頂けます。モルガンスタンレーは、上位層の顧客に特化することを選択したので、足元の預かり資産は一・九兆ドルにとどまり、チャールズシュワブに抜かれてしまいました。メリルリンチが抜かれるのも時間の問題かもしれません。顧客層を厳選すると預か

り資産は横ばいになりかねませんが、チャールズ・シュワブは、様々な形でコストの削減を行なが
ら、アフォーダブルな、身近なサービスを提供す
るという方針で業務を開拓して、資料の31ページ
のとおり、ネット大手の地位を維持しながら、対
面サービスにも力を入れています。

(営業スタイル)

とはいっても、対面サービスには大きなコストがか
かるので、同社では、預かり資産残高五〇万ドル
(五〇〇〇万円)以上の、アドバイスが本当に必
要な顧客には大手同様にアドバイスを提供する一
方、それ以外の顧客には、アドバイス未満のガイ
ダンス提供にとどめています。すなわち、アドバ
イス程コンプライアンスの制約を受けない、情報
提供とアドバイスの中間サービスを提供するので
す。証券会社は、ガイダンスであればコンプライ

アンス負担を下げる、顧客も低コストで
情報提供以上のサービスが受けられます。同じ対
面サービスでも、情報提供、ガイダンス、アドバ
イスのいずれかから顧客は自分の求めるサービス
を選べるのであります。

チャールズ・シュワブの営業担当者は、平均収入
等に照らして考えると、大手証券会社の営業担当
者とは差があります。しかしその分は、本社の
バックアップを充実させ、本社のブランド力でサ
ポートするという考え方を同社はとっています。
例えば業界初ということで話題になりましたが、
資料の33ページにありますように、チャールズ
・シュワブは「説明責任保証」というサービスを
行っています。対象は残高手数料型のサービスに
限られますが、顧客が、投資の結果ではなく説明
が不適切と感じた場合には、手数料を払い戻す仕
組みです。実際には返金せずに次の期の手数料に

充當するのですが、アドバイスの質を組織として担保するという決意の表われとして注目されました。

(営業担当者の支援)

次に、資料の34ページをご覧ください。もう一つの営業手法は、独立系のアドバイザーを組織して彼らの営業を支援するというもので、日本で

ネット証券会社が金融商品仲介業者を組織するのと似ています。様々な支援の仕方がありますが、資料の35ページのように、営業担当者が営業に割く時間をふやせるように支援することが主目的で、プラクティスマネジメントと言います。そのためには営業担当者が証券会社に好感を持つようになりますが、最近では、最終顧客向けのマーケティング手法の多くが、営業担当者との関係構築にも使われるようになったと感じ

ています。例えば営業担当者向けニュースレターでは、ITのツールやトップ営業担当者に関する情報を提供しています。

大手証券会社に比べてアフォーダブルなサービスを対面で提供する場合、品質は下げられないの理由で削って安価な商品、サービスを生んだのが、明快に説明するようになっています。

資料の36ページをご覧ください。突き詰めて考えますと、アドバイスには、アセットアロケーション、すなわち、資産をどのように組み合わせるかという部分と、銘柄選択の部分があります。どちらも重要ですが、それでもどちらかを削つてコストを下げるにすれば、銘柄選択を削るべきだろうというのがチャールズ・シユワブの考え方です。同社のETFで運用するSMAや確定拠出年金はこうした方針を背景に開発されました。また

アナリストもトップアナリストを揃えるのではなく、定量分析に徹するアナリストのみを採用し、セルとバイの数を同数にする等、機械的な処理を行うことで銘柄選択コストを削減しています。いわばチャールズ・シュワブのアドバイスはこのように分業体制をとつていて、営業担当者が全てを提供する必要はありません。一方のRIAはいわば自営業者ですので、自らのアドバイスを組み合わせていきますが、チャールズ・シュワブのツールや商品・サービスは活用できるようになっています。

（複数チャネルの導入）

最後に、営業支援の強化で大きくなつた証券会社を御紹介したいと思います。資料の38ページをご覧ください。レイモンド・ジエームズはフロリダの老舗地方証券会社のイメージが強いですが、近年は、独立系の営業担当者に対する支援を強化して大きくなり、先ほどのランキングに載る規模となりました。

米国の証券会社の歴史を振り返ると、大手、独立系、銀行系、ネットなど、それぞれのチャネルで営業手法や手数料水準が異なるので、一社で複数チャネルは持たないのが鉄則でした。これに対して複数のチャネルの併用化にあえて踏み切ったのがレイモンド・ジエームズです。その際、資料の38ページのように、チャネルごとに本社が営業担当者に提供するサービスの内容を公開しました。例えば、主なコンプライアンス責任やサポートスタッフの採用責任は支店長、本社、営業担当者のいずれにあるのか、これによつてコストがそれぞ

れ変わります。この点を踏まえ、自分の営業スタッフに合ったチャネルで働いてくださいというのが同社の方針です。先述の一人店舗のエドワードジョーンズと比べると、このような社内改革は社外の人間にとつては見え難い部分が多いですが、複数のタイプの営業担当者が、それぞれのチャネルで気持ちよく働ける体制を整えることは、容易ではありません。したがってこれを成功させたレイモンドジェームズの事例は、エドワードジョーンズ同様、ハーバード・ビジネス・スクールのケーススタディにもなっています。

(さまざまな営業担当者の形)

資料の40ページにありますように、チャネルの違いは証券会社との距離の違いでもあります。営業担当者は独立の度合いを選べるわけですが、これを見た場合には41ページの営業担当者の収益

性の比較表等も見せられ、どのチャネルを選ぶか聞かれます。各人、一番よい形態を模索するので、様々なタイプの営業担当者が誕生します。

そして、様々なタイプの営業担当者が併存できるのであれば、銀行の軒貸し方式の営業担当者をこうした証券会社で抱えてもよいのではないかということになります。銀行のコスト削減が進む中で、自前主義をやめて軒貸し方式に変更する銀行もでてきましたが、こうした銀行の営業担当者がレイモンドジェームズやLPLの所属になつているのです。特にLPLはこうした銀行向けサービスに力を入れており、資料の41ページでは、金融法人向け派遣者も含め、LPLの営業担当者の内訳を示しています。

以上見たように、一般個人が証券市場に入つてくる以上、各人が自分に合ったサービスを選べるよう、証券会社や営業担当者はサービスを多様化

させる必要がでてきます。その結果、米国のリ

テール証券営業は複雑化しましたが、最終的に
は、個人投資家が信頼を寄せる営業担当者がそば
にいる体制を整えてきたということで、過去五年
の米国の動きを総括できると思います。

以上で終わります。（拍手）

大前常務理事 沼田先生、どうもありがとうございました。米国のリテール証券営業の実情について、具体的な例を交えながらわかりやすく御説明いただきました。余り時間は残されておりません
が、御質問があればお受けしたいと思います。

質問者 チャールズ・シュワブのサービスについて、預かり資産の規模が小さい顧客に対しては、コンプライアンスのコストを削減するためにガイダンスを行うというお話がございました。店頭の営業とガイダンスはどのような違いがあるので

しょうか。

沼田 対面の営業担当者の最終的な付加価値は銘柄の推奨です。ただし「あなたには」「この銘柄が」一番お勧めですと言うためには、商品の説明をしたり、顧客の適合性を確認したりする等、コンプライアンス上やるべきことがあります。コストもかかります。そこでガイダンスは個人や個別の銘柄の推奨には踏み込まません。あなたと同じような「属性」の方にはこういった「商品群」が「売れ筋です」といった言い方にどどめて負担を軽減します。際どく聞こえるかも知れませんが、アドバイスとは何かという議論が米国では十数年以上行われ、どこまで踏み込めるかという実務レベルでの議論は収束したようです。

顧客から見てもガイダンスで十分なことも多いように思います。三〇代で年収があまり高くなれば、選択肢も少ないので、同じような属性の方

の投資行動がわかれれば十分ということにもなり得ます。

大前常務理事 ちょうど時間が参りましたので、このあたりで今日の「証券セミナー」はお開きとさせさせていただきます。

改めて、沼田先生、どうもありがとうございます。（拍手）

（ぬまた ゆうこ・明治大学国際日本学部特任准教授）

（この講演は、平成二六年一〇月六日に開催されました。）

金融危機後の米国リテール証券営業

沼 田 優 子 氏

学歴／職歴

- 1992 東京大学 経済学部 経営学科 卒業
1992 野村総合研究所入社
1997 Nomura Research Institute America, Inc. (NRI アメリカ)
2001 野村総合研究所
2004 野村資本市場研究所
2010 野村證券
2012 明治大学国際日本学部特任准教授 現在に至る
2014 日本証券経済研究所客員研究員 現在に至る

著書／訳書

- 1 『ファミリーオフィス 一富裕層向け財産管理の新潮流一』
(東洋経済新報社、2008、共訳書)
- 2 『総解説米国の投資信託—業界動向から商品・サービスまで—』
(日本経済新聞出版社、2008、共著)
- 3 『変革期の地方債市場—地方債の現状と展望一』
(金融財政事情研究会、2007、共著)
- 4 『検証アメリカの資本市場改革』(日本経済新聞出版社、2002、共著)
- 5 『変貌する米銀—オープン・アキテクチャ化のインパクト一』
(野村総合研究所、2002、共著)
- 6 『米国金融ビジネス—金融先進国に学ぶ事業再編のヒント一』
(東洋経済新報社、2001、単著)
- 7 『徹底研究 米銀の21世紀戦略—今、起こりつつある未来の経営形態一』
(金融財政事情研究会、1998、共著)
- 8 『アメリカ金融革命の群像』(野村総合研究所、1997、共訳書)
- 9 『ミューチュアルファンド入門』(東洋経済新報社、1997、共著)
- 10 『日経ファイナンシャル 97』—日本は売りか買いか—
(日本経済新聞出版社、1996、共著)